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15 февраля 2024 —  
Сретение Господне 
Есть христианские празд-
ники, о которых знают бук-
вально все. И могут в двух 
словах описать, что же, 
собственно, отмечают ве-
рующие. Рождество — 
Христос родился. Пасха — 
Христос воскрес. А что та-
кое Сретение Господне? 
Что вообще значит это не-
привычное современному 
человеку слово — 
«сретение»? Предлагаем 
вам познакомиться с хро-
нологией событий Срете-
ния и посмотреть, какой 
след этот день новозавет-
ной истории оставил в ми-
ровой культуре. 
Что значит слово «Сретение»? 

Самый частый вопрос, который 
можно услышать по поводу Сре-
тения: «Так, хорошо, сегодня Сре-
тение. А что это такое?» 
Сретение Господне — один из 
Двунадесятых праздников христи-
анской Церкви, то есть главных 
праздников церковного года. Это 
непереходящий праздник, в Рус-
ской Правславной Церкви он от-
мечается 15 февраля. 
В переводе с церковнославянско-
го «сърѣтение» — «встреча». 
День Сретения — точка во време-
ни, где встретились Ветхий и Но-
вый Заветы. Древний мир и хри-
стианство. Произошло это благо-
даря человеку, которому в Еванге-
лии отведено совершенно особен-
ное место. Но обо всем по поряд-
ку. 

Очистительная жертва от  
Пречистой Девы 

15 февраля мы вспоминаем собы-
тия, описанные в Евангелии от 
Луки. Сретение произошло через 
40 дней после Рождества Христо-
ва. 
У иудеев того времени было две 
традиции, связанных с рождением 

в семье ребенка. 
Во-первых, женщина после родов 
не могла появляться в Иеруса-
лимском Храме сорок дней (а ес-
ли родилась девочка — то и все 
восемьдесят). Как только срок ис-
текал, мать должна была прине-
сти в Храм очистительную жертву. 
В нее входила жертва всесожже-
ния — годовалый ягненок, и жерт-
ва во оставление грехов — голуб-
ка. Если семья была бедной, вме-
сто ягненка тоже приносили го-
лубку, получалось «две горлицы 
или два птенца голубиных». 
Во-вторых, если в семье первен-
цем был мальчик, родители на 
сороковой день приходили с ново-
рожденным в Храм — для обряда 
посвящения Богу. Это была не 
просто традиция, а закон Моисе-
ев: его иудеи установили в память 
исхода евреев из Египта — осво-
бождения от четырехвекового 
рабства. 
И вот, Мария и Иосиф прибыли из 
Вифлеема в столицу Израиля 
Иерусалим. С сорокадневным Бо-
гомладенцем на руках они ступи-
ли на порог Храма. Семья жила 
небогато, поэтому очистительной 

жертвой Богородицы стали 
два голубка. Пречистая Дева 
решила принести жертву из 
смирения и уважения перед 
иудейским законом, несмот-
ря на то, что Иисус появился 
на свет в результате непо-
рочного зачатия.  

Встреча в  
Иерусалимском Храме 

После совершения обряда 
Святое Семейство уже 
направлялось к выходу из 
Храма, но тут к ним подошел 
древний старик, пожалуй, 
самый старый человек в 
Иерусалиме. Его звали Си-
меон. В переводе с древне-
еврейского «šim’on» значит 
«слышание». Праведник 
взял Младенца на руки и 

радостно воскликнул: «Ныне от-
пускаешь раба Твоего, Владыко, 
по слову Твоему, с миром, ибо 
видели очи мои спасение Твое, 
которое Ты уготовал пред лицем 
всех народов, свет к просвеще-
нию язычников и славу народа 
Твоего Израиля» (Лк 2:29-32). 
По преданию, на момент встречи 
со Христом Симеону было боль-
ше 300 лет. Он был уважаемым 
человеком, одним из семидесяти 
двух ученых, которым поручили 
перевести Священное Писание с 
еврейского на греческий. Перевод 
Септуагинты был сделан по 
просьбе египетского царя Птоле-
мея II Филадельфа (285-247 до н. 
э.). 
В эту субботу старец оказался в 
Храме неслучайно — Святой Дух 
привел его. Много лет назад Си-
меон переводил книгу пророка 
Исаи и увидел загадочные слова: 
«Се Дева во чреве приимет и 
родит Сына». Как дева, то есть 
девственница, может родить? 
Ученый усомнился и хотел испра-
вить «Дева» на 
«Жена» (женщина). Но ему явил-
ся Ангел и не просто запретил 

Сретение Господне 
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менять слово, но сказал, что Си-
меон не умрет, пока лично не убе-
дится, что пророчество истинно. 
Об этом пишет евангелист Лука: 
«Он был муж праведный и благо-
честивый, чающий утешения 
Израилева; и Дух Святой был на 
нем. Ему было предсказано Ду-
хом Святым, что он не увидит 
смерти, доколе не увидит Хри-
ста Господня» (Лк 2:25-26). 
И вот, день пришел. Исполнилось 
то, что ученый ждал всю свою 
непосильно долгую жизнь. Симе-
он взял на руки Младенца, рож-
денного от Девы, — а 
значит, пророчество Ан-
гела исполнилось. Ста-
рец мог спокойно уме-
реть. «Ныне отпускаешь 
раба Твоего, Владыко…» 
Церковь назвала его Си-
меоном Богоприимцем и 
прославила как святого. 
Епископ Феофан Затвор-
ник писал: «В лице Си-
меона весь Ветхий Завет, 
неискупленное человече-
ство, с миром отходит в 
вечность, уступая место 
христианству…». Воспо-
минание об этой еван-
гельской истории каждый 
день звучит в православ-
ном богослужении. Это 
Песнь Симеона Богопри-
имца, или иначе —
 «Ныне отпущаеши». 

«Тебе Самой оружие пройдет 
душу» 

Приняв из рук Пречистой Девы 
Младенца, старец Симеон обра-
тился к ней со словами: «Вот, из-
за Него будут спорить в народе: 
одни спасутся, а другие погибнут. 
А Тебе Самой оружие пройдёт 
душу,— да откроются помышле-
ния многих сердец» (Лк 2:34-35). 
Споры в народе — это преследо-
вания, которые были уготованы 
Спасителю. Открытие помыш-
лений — Суд Божий. Что за ору-
жие пронзит сердце Богородицы? 
Это было пророчеством о Распя-
тии, которое ждало ее Сына. Ведь 
гвозди и копье, от которых принял 
смерть Спаситель, прошли 
нестерпимой болью через ее ма-
теринское сердце. Есть икона Бо-
городицы — яркая иллюстрация 

этого пророчества. Она называет-
ся «Умягчение злых сердец». Ико-
нописцы изображают Богоматерь 
стоящей на облаке с семью во-
ткнутыми в сердце мечами.  

Анна-пророчица 
В день Сретения в Иерусалим-
ском храме произошла еще одна 
встреча. К Богоматери подошла 
84-летняя вдова, «дочь Фануило-
ва». Горожане называли ее Анна-
пророчица за вдохновенные речи 
о Боге. Она много лет жила и ра-
ботала при Храме, как пишет 
евангелист Лука, «постом и мо-

литвой служа Богу день и 
ночь» (Лк 2:37–38). 
Анна-пророчица поклонилась но-
ворожденному Христу и вышла из 
Храма, неся горожанам новость о 
пришествии Мессии, избавителя 
Израиля. А Святое Семейство 
вернулось в Назарет, так как ис-
полнило все положенное законом 
Моисея. 

Смысл праздника Сретения 
Протоиерей Игорь Фомин, настоя-
тель храма Александра Невского 
при МГИМО, клирик собора иконы 
Казанской Божией Матери на Крас-
ной площади 
Сретение — это встреча с Госпо-
дом. Старец Симеон и Пророчица 
Анна оставили свои имена в Свя-
щенном Писании, потому что да-
ли нам пример — как принять Гос-
пода с чистым и открытым серд-
цем. 

После встречи со Христом Симе-
он отошел к праотцам, чтобы 
ждать Воскресения Христова. И, 
представьте, смерть стала для 
него огромным счастьем! Правед-
ный старец прожил долгую жизнь 
— по преданию, ему было боль-
ше трехсот лет. Многие скажут 
«счастливчик», потому что мечта-
ют жить вечно. Но почитайте рас-
сказы долгожителей, которые 
превысили возраст, отпущенный 
человеку Богом, — сто двадцать 
лет. Мне запомнился один теле-
сюжет: древнюю старушку к жур-

налистам вывела пра-пра
-правнучка, которая тоже 
далеко не молода. Сог-
бенную бабушку разогну-
ли и спросили: «К тебе 
здесь телевидение при-
шло. Что ты можешь ска-
зать?» И она ответила: 
«За что на меня прогне-
вался Господь? Почему 
Он меня не забирает?» 
Так и Симеон ждал из-
бавления от бремени 
долгой жизни. И, приняв 
из рук Девы Марии Бого-
младенца, возрадовался. 
«Ныне отпущаеши раба 
Твоего» — говорит Симе-
он. Теперь, когда он сво-
ими глазами увидел Спа-
сителя, Господь отпуска-
ет его из мира тленного 

— в мир Горний. Так и мы, одна-
жды встретив Бога, должны по-
нять: время греха, слабостей и 
своеволий прошло. Настает вре-
мя блаженства! 
Неслучайно Сретение происходит 
с сорокадневным Младенцем. Он 
мал и беззащитен, но одновре-
менно — велик и полон торже-
ствующей радости. Таким должен 
быть человек, узнавший Христа, 
— новорожденный христианин. 
Полным ликования.  
Сретение — это не просто день 
из далекой новозаветной истории. 
Хотя бы раз в жизни любой чело-
век оказывается в доме Божием 
— в храме. И там с каждым про-
исходит его личное Сретение — 
встреча со Христом. Как понять, 
произошла ли в вашей жизни 
Встреча? Очень просто — 
спросите себя: радостен 
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ли я? изменился ли я? сколько в 
моем сердце любви? Давайте же 
встретим Господа, увидим Его 
сердцем!  

Песнь Симеона Богоприимца  
Песнь Симеона Богоприимца, или 
«Ныне отпущаеши…», — это сло-
ва Симеона Богоприимца из 
Евангелия от Луки.  
Впервые эта молитва упоминает-
ся уже в Апостольских Постанов-
лениях. В Русской Православной 
Церкви слова Симеона Богопри-
имца во время богослужения чи-
тают или  поют в конце вечерни. 
Также они произносятся в Благо-
дарственных молитвах по Свято-
му Причащению. 
Текст:  
Церковнославянский:  
Ныне отпущаеши раба Твоего, 
Владыко, по глаголу Твоему, с 
миром; 
яко видеста очи мои спасение 
Твое, 
еже еси уготовал пред лицем 
всех людей, 
свет во откровение языков, и сла-
ву людей Твоих Израиля.  
Русский: 
Ныне отпускаешь раба Твоего, 
Владыко, по слову Твоему, с ми-
ром, 
ибо видели очи мои спасение 
Твое, 
которое Ты уготовал пред лицем 
всех народов, 
свет к просвещению язычников и 
славу народа Твоего Израиля. 

История празднования 
Праздник Сретения Господня — 
один из самых древних в христи-
анской Церкви. Первые сретен-
ские проповеди перед народом 
произносили еще IV-V веках — 
например, святители Кирилл 
Иерусалимский, Григорий Бого-
слов, Григорий Нисский и Иоанн 
Златоуст. 
Самое старое и при этом истори-
чески достоверное свидетельство 
о праздновании Сретения на хри-
стианском Востоке — это 
«Паломничество ко Святым ме-
стам». Его написала паломница 
Этерии (Сильвия) в конце IV века. 
Она пишет: «В этот день бывает 
процессия в Анастасис, и все ше-
ствуют, и все совершается по по-
рядку с величайшим торжеством, 

как бы в Пасху. Проповедуют 
все пресвитеры, и потом епи-
скоп... После этого, отправив 
все по обычному порядку, со-
вершают Литургию».  
Праздник стал общегосудар-
ственным для Византии в VI 
веке. Вслед за этим традиция 
торжественного празднования 
Сретения распространилась 
по всему христианскому миру. 
Обычай освящения свечей 

Обычай освящать церковные 
свечи в праздник Сретения 
Господня пришел в Право-
славную церковь от католиков. 
Случилось это в 1646 году, 
когда митрополит Киевский 
святитель Петр (Могила) со-
ставил и издал свой требник. 
В нем автор подробно описал 
католический чин крестных 
ходов с зажженными светиль-
никами. С помощью такого фа-
кельного шествия Римская Цер-
ковь пыталась отвлечь свою паст-
ву от языческих праздников, свя-
занных с почитанием огня. В эти 
дни язычники-кельты празднова-
ли Имболк, римляне — Луперка-
лии (фестиваль, связанный с пас-
тушеским культом), славяне — 
Громницы. Интересно, что в 
Польше после принятия христи-
анства Сретение стали называть 
праздником Громничной Божией 
Матери. Это отголосок мифов о 
боге-громовнике и его супруге — 
в народе верили, что сретенские 
свечи могут защитить дом от мол-
нии и пожара. 
К сретенским свечам в Право-
славной Церкви относились по-
особенному — не магически, а 
благоговейно. Их хранили весь 
год и зажигали во время домаш-
ней молитвы. 
3 интересных факта о Сретении 

1. В честь Сретения названы 

многие населенные пункты в Рос-
сии и за рубежом. Самый крупный 
— город Сретенск, районный 
центр Читинской области. 

2. В США и Канаде к празднику 

Сретения, который там отмечают 
2 февраля, приурочен знамени-
тый народный праздник — День 
сурка. 
Сретение Господне — в некото-

рых странах еще и День право-
славной молодежи. Идея этого 
праздника принадлежит Всемир-
ному Православному Молодежно-
му Движению — «Синдесмосу». В 
1992 году с благословения всех 
глав поместных Православных 
Церквей «Синдесмос» утвердил 
15 февраля как День Православ-
ной молодежи. 

Иконы Сретения 
Иконография Сретения — иллю-
страция повествования евангели-
ста Луки. Дева Мария передает 
Богомладенца на руки старцу Си-
меону — вот главный сюжет икон 
и фресок праздника. За спиной 
Богородицы изображается Иосиф 
Обручник; он несет в руках или в 
клетке двух голубей. Позади пра-
ведного Симеона пишут Анну-
пророчицу. 
Древнейший образ Сретения 
можно найти в одной из мозаик 
триумфальной арки в церкви Сан-
та Мария Маджоре в Риме. Моза-
ика была создана в первой поло-
вине V века. На ней мы видим, 
как Богоматерь шествует с Мла-
денцем на руках навстречу свято-
му Симеону — в сопровождении 
ангелов. 
Самые древние изображения со-
бытий Сретения на Руси — это 
две фрески XII века. Первая — в 
Кирилловской церкви в Киеве. 
Вторая — в церкви Спаса на Не-
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редице в Новгороде. Интересно, 
что на фреске Кирилловского хра-
ма Младенец не сидит, а лежит 
на руках Богородицы. 
Необычный вариант иконографии 
Сретения есть в средневековом 
грузинском искусстве. На этих 
иконах нет изображения алтаря, 
вместо него — горящая свеча, 
символ жертвы Богу. 
С событием Сретения связана 
икона Пресвятой Богородицы 
«Умягчение злых сердец», ее еще 
называют «Симеоново прорече-
ние». Иконописный сюжет напо-
минает нам слова Симеона Бого-
приимца, обращенные к Деве Ма-
рии:«А Тебе Самой оружие прой-

дет душу». 
Кстати, этот образ очень похож на 
икону Божией Матери 
«Семистрельную». Но есть одно 
отличие. Стрелы, пронзающие 
сердце Богородицы, расположены 
на иконе «Умягчение злых сер-
дец» по три справа и слева, одна 
снизу. У «Семистрельной» иконы 
— четыре стрелы с одной сторо-
ны и три с другой. 
Цитаты: 

Феофан Затворник. Слово на 
Сретение Господне 

«...Мы все призваны не к мыслен-

ному только представлению сего 
блаженства, а к действительному 
его вкушению, потому что все 
призваны иметь и носить в себе 
Господа и исчезать в Нем всеми 
силами своего духа. И вот, когда 
достигнем мы сего состояния, то-
гда и наше блаженство не ниже 
будет блаженства тех, кои участ-
вовали в Сретении Господнем...» 

Митрополит  
Антоний Сурожский о Сретении 
«...Вместе с Ним в жертву как бы 
приносится и Матерь. Симеон Бо-
гоприимец Ей говорит: Но и Тебе 
пройдет сердце оружие, 
и Ты пройдешь через муку и стра-
дание… И годы проходят, и Хри-
стос висит на кресте, умирая, а 
Божия Матерь стоит у креста без-
молвно, безропотно, полной ве-
рой, полной надеждой, всецелой 
любовью отдавая Его на смерть, 
как приносила Она Его в храм жи-
вой жертвой живому Богу. 
Многие матери за столетия пере-
жили ужас того, как умирал их 
сын; многим матерям прошло ору-
жие через сердце. Она всех мо-
жет понять, Она всех объемлет 
Своей любовью, Она всем может 
в безмолвном таинстве общения 
раскрыть глубины этой жертвы. 

Пусть те, которые умирают смер-
тью страшной и мучительной, 
вспомнят о Христе распятом и 
отдают свою жизнь так, как Сын 
Божий, ставший сыном человече-
ским, ее отдал: без гнева, безро-
потно, любовно, во спасение не 
только тех, кто был Ему близок, 
но и тех, кто был Ему врагом, по-
следними словами извлекая их из 
погибели: Отче, прости им, они не 
знают, что творят! 
И матери, сыновья которых, дети 
которых умирают злой смертью — 
о, их Божия Матерь может 
научить, как отдавать на подвиг, 
на страдание и на смерть тех, ко-
го они больше всего на земле и в 
вечности любят… 
Поэтому все благоговейно покло-
нимся Божией Матери в Ее крест-
ном страдании, в Ее распятой 
любви, в Ее бесконечной жертве, 
и Христу Спасителю, Который 
сегодня приносится в храм, и 
жертва Которого совершится на 
Голгофе. Кончается, кончился 
Ветхий Завет, началась новая 
жизнь любви на жизнь и на 
смерть, и мы этой жизни принад-
лежим». 

https://foma.ru/15-fevralya-2013-
sretenie-gospodne.html 

Подготовительные недели к Великому Посту 
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«Он питался одними просфорами,  
запивая их водой»: 

ученик Сергия Радонежского, сам ставший святым 
24 февраля -  

преподобного  
Димитрия Прилуцкого 

Татарский погром тяжко отра-
зился на духовной жизни Руси. 
Монахов-подвижников в рус-
ских святцах надолго сменили 
святые благоверные князья. 
Но в XIV веке почти одновре-
менно, независимо друг от 
друга стали зажигаться новые 
очаги духовной жизни — на 
Валааме, в Нижнем Новгоро-
де, наконец, по соседству с 
Москвой, в обители преподоб-
ного Сергия Радонежского. 

«Свете тихий» 
Преподобный Сергий вошел в 
историю Русской Церкви, окру-
женный сонмом своих святых 
учеников. И по примеру его 
духовной жизни установилась 
внутренняя связь русского мо-
нашества с движением исих-
астов — практиков «умного 
делания», или «умной молитвы», 
в середине XIV столетия начатого 
святым Григорием Синаитом, ко-
торый свою мистическую школу 
принес с Крита на Афон, откуда 
она широко распространилась по 
греческому и южнославянскому 
миру. 
В эпоху преподобного Сергия в 
одном из ростовских монастырей 
изучали греческие рукописи, мит-
рополит Алексий переводил 
Евангелие с греческого подлинни-
ка, сам Сергий Радонежский при-
нимал у себя в обители греческо-
го епископа и получил грамоту от 
Константинопольского патриарха, 
повинуясь которой, устроил у се-
бя общежитие. Библиотека Трои-
це-Сергиевой лавры хранит древ-
нейшие славянские списки Григо-
рия Синаита XIV–XV веков, а од-
ним из «собеседников» преподоб-
ного Сергия был Сергий Нуром-
ский, пришедший на Русь с Афо-
на. 
Золотой век русской святости 

О детстве и юности Димитрия 
Прилуцкого известно лишь, что 
родом он был из богатой купече-
ской семьи из Переславля-
Залесского, рано принял монаше-
ский постриг, а потом наберегу 
Плещеева озера основал Николь-
ский монастырь и стал его игуме-
ном. 
В 1354 году игумен Димитрий 
впервые встретился с преподоб-
ным Сергием, приходившим в 
Переславль к епископу Афана-
сию. С тех пор они неоднократно 
беседовали и очень сблизились. 
Возможно, именно благодаря 
этой близости слава о переслав-
ском игумене дошла до Москвы и 
он даже стал крестным отцом де-
тей великого князя Дмитрия Дон-
ского. 
Но первый русский мистик, препо-
добный Сергий был и первым 
русским пустынножителем. Для 
него, как и для древних мистиков 
Востока, пустыня была учитель-
ницей богомыслия. Медведь был 

первым его другом в безлюд-
ной глуши. С грустью описы-
вает его ученик постройку 
будущей лавры — «исказили 
пустыню». С грустью принял 
и сам преподобный первых 
своих учеников: «Аз бо, госпо-
дие и братия, хотел есмь 
один жить в пустыне сей и 
тако скончатися на месте 
сем». Но он не противился 
воле Божией, ради любви 
жертвовал созерцанием. 
Таково было и все новое рус-
ское сергиевское монаше-
ство. Оно уходило в пустыни, 
в лесные дебри, бежало от 
нагонявшего мира, но уступа-
ло ему, оседало в хозяй-
ственных обителях, строи-
лось, создавало иногда круп-
ные культурные очаги, опор-
ные пункты русской колониза-
ции. XIV век, золотой век рус-
ской святости, давший Рус-

ской Церкви так много преподоб-
ных, покрыл монастырями всю 
северную — тогда воистину свя-
тую — Русь. 
Под влиянием Сергия Радонеж-
ского решил удалиться в глухое 
место и переславский игумен Ди-
митрий. Вместе с учеником Пахо-
мием он отправился на Север. В 
вологодских лесах, на реке Вели-
кой, в Авнежской округе, они по-
строили храм Воскресения Хри-
стова и хотели основать обитель. 
Но местные жители боялись ли-
шиться угодий, и пустынники от-
правились дальше. 

«Сотвори ум твой  
единого Бога искати» 

Первый на русском Севере обще-
жительный монастырь преподоб-
ный Димитрий создал недалеко 
от Вологды, в излучине реки. В 
1371 году он построил 
там деревянную Спасскую цер-
ковь, и к нему начала собираться 
братия — многие его ученики пе-
решли сюда из Переславля. 

https://sever.foma.ru/spaso-priluckij-monastyr/
https://sever.foma.ru/spaso-priluckij-monastyr/
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Углубленная молитва и строжай-
шая личная аскеза сочетались у 
Прилуцкого игумена с безгранич-
ным милосердием: он кормил ни-
щих и голодных, принимал стран-
ников, беседовал с нуждавшими-
ся в утешении, давал советы. Но 
молиться преподобный любил 
наедине, а питался одними 
просфорами, запивая их теплой 
водой, — даже в праздники не 
разрешал себе ни рыбы, ни вина. 
Зимой и летом носил один и тот 
же старый тулуп, до глубокой ста-
рости ходил вместе с братией на 
общие работы и отказывался 

брать милостыню у приходивших 
к нему за советом и помощью — 
убеждал их отдать ее на пропита-
ние страждущих. 
Конечно, полная нестяжатель-
ность — идеал, от которого отсту-
пают даже самые строгие подвиж-
ники. Но вклады в обитель святой 
Димитрий принимал с разбором, 
следя, чтобы благотворения мо-
настырю не были в ущерб ближ-
ним подававших. Бегство в пусты-
ню не помешало ему прославлять 
любовь, как «главизну добродете-
лей», и излучать ее при всяком 
соприкосновении с людьми. 

Скончался преподобный в глубо-
кой старости 11 февраля (24 фев-
раля по новому стилю) 1406 года 
и был погребен у южной стены 
построенного им деревянного 
Спасского храма. А уже в 1409 
году у его мощей начали исце-
ляться люди, и к концу XV века 
почитание его распространилось 
по всей Руси, а в конце столетия 
иконописец Дионисий написал его 
житийную икону. 

https://foma.ru/on-pitalsja-odnimi-
prosforami-zapivaja-ih-vodoj-

uchenik-sergija-radonezhskogo-sam
-stavshij-svjatym.html 

Миллионы просмотров на 
YouTube, сотни собирающих 
аншлаги лекций и семинаров 
ежегодно — Алексей Саввате-
ев способен вернуть интерес 
к математике даже тем, кто 
постарался забыть о ней по-
сле школы как о страшном 
сне. Его книга «Математика 
для гуманитариев» попала в 
шорт-лист премии 
«Просветитель 2018». А еще 
он православный человек, у 
которого осознанный путь в 
Церковь растянулся на долгие 
годы. 

«Как только мы отходим от  
математики, начинается  

темный лес» 

— Алексей, зачем Вам все это 
— бесконечные поездки с лек-
циями, активность на YouTube? 
— Моя цель — заставить как 
можно больше людей сомневать-
ся во всем, что они ви-
дят. Сейчас разные псевдоинтел-
лектуалы преподносят слишком 
много «догм», и люди разучились 
самостоятельно анализировать 
окружающую реальность. С этой 
задачей прекрасно справляется 
математика. Конечно, представи-
тель «рабочей профессии» может 
сказать, что не хочет в ней разби-
раться, что у него других дел хва-
тает — и это понятно, я послед-
ний полезу к нему со своей интел-
лектуальной деятельностью. Я 
борюсь с агрессивным невеже-
ством не у водителей и рабочих, 
которых я очень уважаю, а у лю-
дей с высшим образованием. 
— А Вы в чем-нибудь сомнева-
етесь? 
— Если это касается науки, то во 
всем. Я сомневаюсь в теореме, 
если не могу понять ее доказа-
тельство. Я сомневаюсь в гипоте-
зе Пуанкаре, которую доказал 
Перельман. Уверен, он правильно 
ее доказал, но я сам должен про-
верить, должен убедиться. Я ведь 
пока просто слышал, что она вер-

на. В математике есть наработан-
ные представления: грубо говоря, 
если сто человек проверили дока-
зательство и в нем все верно, то 
так оно и есть. Но, как только мы 
отходим от математики, начина-
ется темный лес. 
Например, гомеопатия — я веду 
активную полемику с ее противни-
ками. И не потому, что мне дорога 
гомеопатия, нет. Просто у против-
ников гомеопатии вообще нет ни-
каких обоснований их позиции, 
кроме умозрительных соображе-
ний, что «так не бывает». А то, 
что гомеопатия помогает людям, 
они просто игнорируют — и это 
разрушает научность их подхода. 
Научный подход — это прежде 
всего сбор всех фактов и дово-
дов, имеющих отношение к изуча-
емому явлению. Сомнение в каж-
дой точке, где ты находишься. 
Другое дело — вера в Бога. Эта 
сфера не для научных изысканий 
— наука перпендикулярна вере. 
Ни доказать, ни опровергнуть су-
ществования Бога научным обра-
зом невозможно — все эти совет-
ские заявления вокруг «наука до-
казала, что Бога нет» — шарла-
танство и передергивание. 
— Ну а в Церкви что-нибудь 
вызывает сомнение? 

«Моя цель – заставить как можно больше людей  
сомневаться»: главный популяризатор  

математики в России о чудесах,  
теории игр и алкоголе 
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— Многое. Например, 
датировка икон и по-
стройки храмов, или 
истории о некоторых 
чудесах. Я это не к то-
му, что я вообще не 
верю в чудеса или в 
моей жизни их никогда 
не было, нет — просто 
всегда есть человече-
ский фактор: кто-то мог 
просто что-то приду-
мать, не так понять или 
попросту соврать, рас-
сказывая о каких-то со-
бытиях. Но как явление 
я их не отрицаю. 
В том же, что касается 
догматов или того, что написано в 
Священном Писании, у меня со-
мнений нет. Я долго над этим ду-
мал. Аналитический ум может 
ретроспективно «восстановить» 
историчность Иисуса Хри-
ста: если смотришь на историю 
человечества и то, как она нача-
ла меняться именно две тысячи 
лет назад, приходишь к выводу, 
что в основе христианства ле-
жит совсем не выдумка. 
— А в Вашей жизни чудеса слу-
чались? 
— Да. Могу про одно рассказать. 
Но сразу предупреждаю — любой 
атеист разнесет эту историю в 
пух и прах, назвав все случивши-
еся события совпадениями. Для 
атеистов в принципе чудес не 
бывает. Так вот, раньше я сильно 
выпивал. И в таком состоянии 
позволял себе вещи, о которых и 
вспоминать не хочется. Дело бы-
ло на семинаре в Киеве. После 
одного из веселых вечеров ре-
шил я пойти искупаться в мест-
ном озере. Разделся на берегу, 
снял крестик и куда-то его поло-
жил. А когда одевался, забыл про 
него и обнаружил, что крестика 
нет, только наутро. Я был просто 
убит, потерян, внутренне разо-
рен. Мои коллеги по семинару 
прочесали пляж, но ничего не 
нашли. А ночью мне приснился 
этот пляж, но с прозрачным пес-
ком — и я увидел место, где в 
глубине песка лежал мой крест. 
Проснувшись, я побежал туда — 
и нашел его именно там! 
Когда я рассказываю об этом, 

люди мне просто не верят. Но это 
было ровно так — слово в слово. 
Сергей Гелиевич Коковин и дру-
гие участники того семинара охот-
но это подтвердят! К сожалению, 
это чудо никак не изменило мое 
поведение, но с того момента я 
начал понимать, что делаю со 
своей жизнью что-то не то. Это 
был первый звоночек. 
— Среди ваших видео на 
YouTube есть одно, которое 
выбивается из общего ряда. 
Оно как раз про алкоголь. 
— Да, это самый популярный ви-
деоролик на канале. Он называ-
ется «Почему Савватеев не 
пьет». Говоря современным язы-
ком, получился эдакий каминг-
аут. 
— Зачем Вы записали это ви-
део? Это могло навредить ва-
шей репутации… 
— Я встречал много людей, кото-
рые пили так же, как и я раньше 
(более шести лет Алексей не упо-
требляет спиртное — Прим. ред.). 
Это еще не смертельная стадия, 
когда только Господь может по-
мочь, но это тяжелая привычка, 
которая загоняет тебя в замкну-
тый круг, и ты все время ходишь 
по нему, боясь остановиться. По-
этому я и решил обратиться к лю-
дям с той же проблемой и расска-
зать, что выход есть. Я долго не 
мог собраться перед съемкой. 
Помню, полчаса просидел на ди-
ване, подбирая слова. А потом 
понял, что готов, и рассказал все 
как есть. Меня постоянно спраши-
вали, почему бы не выпить ста-

канчик хорошего 
вина, вот и решил 
всем сразу отве-
тить. И по коммен-
тариям видно — 
это сработало, кто
-то действительно 
остановился. 
— А когда Вы по-
няли, что бросае-
те пить навсе-
гда? Что произо-
шло? 
— Косвенно моя 
первая семья раз-
рушилась из-за 
алкоголя. И вторая 
была уже под угро-

зой. Пришлось выбирать между 
выпивкой и семьей. И я свой вы-
бор сделал. Это самый честный 
ответ. Первые годы я врал, что 
бросил пить из-за сердца, но это 
была только часть правды, истин-
ная причина не в этом. 

«Мое воцерковление  
совпало с отказом  

от спиртного» 
— Как Вы пришли к вере? 
— В этом «виновен» один мой 
одноклассник — мы вместе учи-
лись в физмат классе. Его зовут 
Юра Алексеев. В плане матема-
тики он был полнейшим разгиль-
дяем, хоть и умным. Он ею вооб-
ще не занимался, хотя все усло-
вия у нас для этого были. Зато он 
начал читать Библию и стал у нас 
в классе прямо-таки миссионе-
ром. 
— И в чем это выражалось? 
— Он постоянно рассказывал ка-
кие-нибудь истории из Библии. 
Мы все время спорили, есть ли 
Бог — это были 1988-89 годы, 
коммунистов никто не любил и в 
их сказки не верил. И вот пришел 
человек и сказал, что самое глав-
ное в жизни — Бог, а нам тут де-
сятилетиями рассказывали, что 
Его нет. И для меня его слова 
оказались очень убедительными, 
хотя большинство одноклассни-
ков ими не прониклось. 
— Разве Вам, человеку с мате-
матическим складом ума, хва-
тило этих рассказов? Не хоте-
лось доказательств? 
— Нет. Вера — это же совсем 



9 

 

другая область. Для меня всегда 
было ясно, что невозможно ни 
научно доказать, ни опровергнуть 
существование Бога. Так что вы-
глядело все очень убедительно. 
Кроме того, мы тогда были увле-
чены рок-оперой «Jesus Christ 
Superstar» («Иисус Христос — 
суперзвезда», автор Эндрю 
Ллойд Уэббер — Прим. ред.). Так 
что я получил всю Евангельскую 
историю на красивом таком блю-
дечке. И только потом уже прочи-
тал ее в Библии. 
Крестился я лет в 15-16. У нас 
была семья советских людей, ко-
торые на Пасху ходят в церковь. 
Но после крещения воцерковлен-
ным человеком я так и не стал — 
не понимал, зачем нужно ходить в 
храм и участвовать в таинствах, 
мне казалось, что это все делают 
какие-то особенные люди. Я даже 
крестик через какое-то время 
снял, хотя всем продолжал гово-
рить, что я человек крещеный, 
православный. 
А потом начались проблемы с 
алкоголем. Мне кто-то посовето-
вал съездить в Серпухов к чудо-
творной иконе Богородицы 
«Неупиваемая чаша», перед кото-
рой молятся об избавлении от 
пьянства. Впервые именно там я 
по-настоящему молился — просто 
разговаривал с Богородицей, 
вглядываясь в икону. Какое-то 
время после этого я не злоупо-
треблял, но потом все вернулось 
на прежние рельсы. Я же говорю: 
это замкнутый круг, из которого ты 
либо выходишь, либо нет. Я ви-
дел несколько человек, которые 
выходили из этой мертвой петли 
и потом пили по чуть-чуть. Но я 
видел сотни людей, которые так и 
сгинули. В итоге мое воцерковле-
ние совпало с полным отказом от 
спиртного. 
— Есть ли сейчас непонятные 
моменты или сложности, с ко-
торыми Вы сталкиваетесь в 
храме? 
— Пока я не могу сказать, что хо-
рошо знаю церковно-славянский 
язык, но читать надписи на иконах 
могу, алфавит знаю. В целом 
знаю структуру богослужения и 
понимаю, что происходит. А при-
ходить в храм и жаловаться, что 

ты чего-то там не по-
нимаешь — непра-
вильно. Ты же не на 
семинар пришел. Иди 
и узнай, если тебе 
действительно инте-
ресно. 
Мне вот тоже говорят: 
не знаю я ваших лога-
рифмов, зачем вы 
мне свою книгу подсу-
нули?! Не понимаешь 
— так не кичись сво-
им невежеством. Ис-
правь его, либо мол-
чи, а если не хочешь 
ходить в храм — так 
никто и не гонит туда 
палками. Но это ско-
рее обращение к 
старшему поколению. 
А болезнь молодых — 
нирванообразный по-
фигизм. 
— А что для Вас Церковь? Что 
только она может Вам дать? 
— Церковь дает мне якорь. Моя 
жизнь движется в безумном тем-
пе. Практически каждую неделю я 
еду в какой-нибудь город, а чаще 
в несколько городов, чтобы там 
«проповедовать математику». 
Кроме того, я работаю на пяти 
работах и воспитываю четверых 
детей — по воскресеньям со стар-
шими мы стараемся специально 
собираться, чтобы пообщаться 
нормально, а не мимолетом. Каж-
дую субботу я, за редким исклю-
чением, хожу на лыжах или пеш-
ком весь день. Мы с группой таких 
же энтузиастов проходим очень 
большие расстояния. Плюс канал 
на Youtube... Без Церкви я бы 
давно сошел с ума, спился и сги-
нул. Покой и смирение, которые я 
получаю в храме, приводят в по-
рядок все чувства и мысли, позво-
ляют понять, что в жизни важно, а 
на что можно «забить», говоря 
языком молодежи. Ни одна об-
ласть деятельности, ни одна но-
вомодная «духовная практика» не 
могут даже близко сравниться с 
Живым Словом Иисуса Христа, 
которое ты слышишь в Церкви. И 
даже этот круговорот не может 
разрушить чувства, что где-то 
там, в Иной Жизни, покой все-таки 
наступит! 

— Помогает ли Вам математика 
решать повседневные пробле-
мы? 
— Я очень хорошо рассчитываю 
свое время. Я постоянно вижу 
людей, которые опаздывают или 
назначают дел больше, чем могут 
сделать. А мне математика позво-
ляет максимально структуриро-
вать свой день, хотя и у меня бы-
вают ошибки. Для меня важна 
суть тех или иных процессов. 
Например, на днях я видел дикую 
давку в метро. Просто потому, 
что неправильно поставили за-
граждения. А математика мо-
жет сделать жизнь людей проще 
и лучше. 
— Выходит, если бы больше 
людей интересовались матема-
тикой, то многие бытовые про-
блемы решались бы быстрее? 
— Да. Я считаю, что математика 
— это язык Бога. Он дал нам его, 
чтобы мы могли обустроить жизнь 
более-менее прилично. Человече-
ство вышло из пещеры, пересели-
лось в удобные здания — все это 
произошло благодаря математи-
ке. 
Почему стена не падает? Это 
объясняет «сопромат» — чистая 
математика. 
— А есть что-то непознаваемое 
в мире математики? 
— Да, есть даже такая теорема 
Гёделя — о неполноте. Если 
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без подробностей, то ее суть в 
том, что есть принципиально не-
доказуемые вещи. Математика, 
как и все остальные науки — это 
открытая книга. Все, что касается 
нашего мозга — противоречиво, 
потому что он противоречив сам 
по себе. 
— Находите ли Вы в Церкви 
ответы на вопросы, на которые 
точная наука Вам ответить не 
смогла? 
— Церковь — это вообще про 
другое. Нет какого-то общего по-
ля взаимодействия точной науки 
и Церкви. Разве что моя голова. 
Она, с одной стороны, восприни-
мает мир через веру, а с другой 
— все анализирует. 
— А есть ли в жизни вещи, ко-
торые нужно оставлять необъ-
яснимыми? 
— Да. В том смысле, что нужно 
признать их необъяснимость. 
Например, феномен телепатии, 
который, на мой взгляд, суще-
ствует. Подчеркну, это мое лич-
ное мнение, которое я никому не 
навязываю. Да, пока это скорее 
область веры, а не знания, пото-
му что мы не можем изучить те-
лепатию. Но может быть, со вре-
менем в организме человека бу-
дут найдены какие-то центры, 
которые отвечают за нее. Есть 
еще немало вещей, которые 
нельзя объяснить — и это нор-
мально. Мне с этим жить ком-
фортно, а вот атеистам плохо, 
потому что для них наука тоталь-
на и должна объяснять все — в 
этом и состоит их «символ веры», 
вместо нашего, настоящего. 

«Мне приятнее быть первым 
из популяризаторов, чем  

сотым из ученых» 
— Вы в своих лекциях часто 
рассказываете про теорию игр. 
Это про что? Про покер? 
— И про покер, и о пробках на 
улице, и про выборы президента. 
Теория игр — вообще про все, 
где есть люди. Вот пример из 
жизни: дочь Света хочет верми-
шель, но она закончилась. Оста-
лась только в тарелке у младшего 
брата. Брат капризничает, де-
литься не собирается. Что делает 
Света? Достает из холодильника 

торт и ставит перед ним на стол. 
Что происходит дальше? 
— Это понятно — брат пере-
ключается на торт, и Света за-
берет вермишель. Но где тут 
игра? 
— Игра — это когда ты манипули-
руешь другим человеком, прогно-
зируя его поведение. Строго по 
определению, теория игр — это 
предсказание чужого поведения. 
К казино, кстати, эта теория ника-
кого отношения не имеет. Хотя 
мне предлагали для привлечения 
внимания поговорить на эту тему. 
Но в казино просто вращается 
рулетка, а для игры нужно мини-
мум два человека. Оговорюсь — 
я плохо знаю устройство казино и 
могу ошибаться. 
— А вот по-христиански, да и 
просто с точки зрения логики — 
где в таких играх, связанных с 
манипуляцией людьми, Вы ви-
дите угрозу? Где здесь тот пре-
дел, когда нужно говорить 
«стоп»? 
— Прежде всего предел — в се-
мье. Никаких игр между мужем и 
женой! Стопудово, дьяволу толь-
ко этого и нужно! В семье, да и в 
общении с друзьями, нет места 
манипуляциям! 
А вот в деловых отношениях, ко-
торые, в сущности, и являются 
игрой по некоторым правилам, я 
считаю подобный «игровой под-
ход» допустимым. Разумеется, в 
конечном счете только сам чело-
век способен почувствовать, где 
для него пролегает эта тонкая 
грань. 
— Но все-таки, почему Вы отка-
зались от предложения затро-
нуть в лекциях тему азартных 
игр? 
— Потому что моя цель не зара-
ботать кучу денег, а служить лю-
дям. У Бога о каждом человеке 
есть свой замысел: кто-то будет 
трактористом и будет счастлив, а 
кто-то — популяризатором мате-
матики. Я уверен, что раб Божий 
Алексей Савватеев именно для 
этого был создан Богом — для 
«проповеди» математики среди 
русскоговорящих! Когда я долго 
не «проповедую» математику, у 
меня внутри все горит, я себе ме-
ста не нахожу и постоянно думаю, 

где бы мне еще выступить. 
Фото Александра Гаврилова 
— А как понять этот замысел 
Бога? 
— По этому самому горению. Ме-
ня часто спрашивают, почему я 
не ученый-математик в классиче-
ском смысле. А у меня просто 
руки опускаются, когда мне нужно 
прочитать 100 научных работ для 
детального изучения темы иссле-
дования. А вот когда эти 100 ра-
бот нужно прочитать для того, 
чтобы на их основе что-то объяс-
нить другим людям — пожалуй-
ста, с радостью изучу их! 
— Ваша цитата: «Мне приятнее 
быть первым из популяризато-
ров, чем сотым из ученых». Что 
Вы имели в виду? 
— Мой уровень был вполне сопо-
ставим с теми, кто находился в 
авангарде математической науки. 
Без ложной скромности. Но мате-
матиков этого уровня в стране 
около ста человек, а вот среди 
популяризаторов я первый. Я вы-
брал именно ту область, где мог 
быть первым и стал им. Больше 
мне ничего не надо. 
— Это как у режиссера Алексея 
Балабанова: «Главное в этой 
жизни найти своих и успокоить-
ся»? 
— Да. Я нашел своих и сферу, 
которая мне была интересна с 
самого детства. И все стало по-
нятно — это мое личное служе-
ние, которое я и буду продол-
жать. 
— Для чего обычному челове-
ку, уже получившему среднее и 
даже высшее образование, изу-
чать математику? 
— Люди с образованием тоже 
очень часто ломаются на вопросе 
о цели их жизни, об их предназна-
чении. Математика дает серьез-
ное расширение кругозора и тем 
самым запускает механизм реше-
ния этого вопроса. В конце кон-
цов, Господу нужны интересные 
собеседники. 

 
https://foma.ru/moya-czel-zastavit-

kak-mozhno-bolshe-lyudej-
somnevatsya-glavnyj-populyarizator

-matematiki-v-rossii-o-chudesah-
teorii-igr-i-alkogole.html 
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Продолжение 

Он такой же, как и все – что нам 
Его и слушать? 

Вот так мы умеем и закрывать 
глаза на то, что прямо побуждает 
трудиться, и находить себе 
оправдание, произвольно толкуя 
слово Божие. Например, ленясь 
посещать храм, мы старательно 
выискиваем те места, где гово-
рится, что Бог присутствует на 
всяком месте. И это, конечно, так. 
Но и Сам Господь посещал еще 
ветхозаветный храм, и ревновал 
о его святости. И первые христи-
ане постоянно собирались вместе 
для молитвы и для причащения 
Святых Христовых Тайн. 

А не желая поститься, мы с ра-
достью находим в Евангелии, что 
ничто, входящее в уста, не 
оскверняет человека, и что Цар-
ство Небесное не пища и питие. 
Но никак не хотим видеть, что 
Господь и Сам постился, и гово-
рил о пользе поста. И тому же 
потом учили Апостолы. 

А как часто мы, видя рядом по-
движника и праведника, вместо 
того, чтобы подражать его жизни, 
пытаемся отыскать хоть какой-то 
недостаток, хоть к чему-то при-
драться, чтобы потом говорить, 
как фарисеи о Христе: «Вот Чело-

век, Который любит есть 
и пить вино, друг мыта-
рям и грешникам». А если 
человек недоступен для 
таких обвинений, то гово-
рим: «это фанатик». А кто 
такой фанатик? В перево-
де с греческого это зна-
чит: «стоящий насмерть». 

Все истинные христиане и всегда 
стояли за Христа насмерть, а 
языческий мир презирал их за 
непонятное упорство. Что для 
христианина похвала, то для 
язычника – ругательство. 

И если мы тоже считаем себя 
христианами, то будем же, по 
крайней мере, читать Священное 
Писание и смотреть вокруг себя 
не с постыдной надеждой найти 
оправдание своим грехам и сла-
бостям, но с твердым желанием 
познать и выполнить волю нашего 
Бога. 

Сегодня мы слышали Божий 
приговор иудейским городам, где 
«наиболее явлено было сил Его, 
за то, что они не покаялись: Горе 
тебе, Хоразин! горе тебе, Вифса-
ида! ибо, если бы в Тире и Си-
доне явлены были силы, явлен-
ные в вас, то давно бы они во 
вретище и пепле покаялись. Но 

говорю вам: Тиру и Сидону отрад-
нее будет в день суда, нежели 
вам. И ты, Капернаум, до неба 
вознесшийся, до ада низверг-
нешься; ибо, если бы в Содоме 
явлены были силы, явленные в 
тебе, то он оставался бы до сего 
дня. Но говорю вам, что земле 
Содомской отраднее будет в день 
суда, нежели тебе». 
Господь говорил и более суровые 
слова. Ученики потом и на себе 
испытали ожесточение и нераска-
янность иудеев, и христиане из 
язычников могли подумать, что 
Бог навсегда «отверг народ 
Свой» (Рим.11:1). Но Апостол Па-
вел решительно возражает и при-
водит самый главный для него 
аргумент: «Ибо и я израильтянин, 
от семени Авраамова, от колена 
Вениаминова» (Рим.11:1). Так, в 
понимании Апостола, – отверг-
нуть или не отвергнуть народ, это 

не означает – в пол-
ном составе погубить 
или спасти. Не отверг-
нуть народ означает – 
не закрыть двери для 
тех из этого народа, 
кто желает встать на 
путь спасения. Потому 
так и говорит Павел: я 
же израильтянин, сле-

довательно, «не отверг Бог наро-
да Своего, который Он наперед 
знал». 

И далее Павел напоминает, как 
однажды пророк Илия в отчаянии 
возроптал: «Господи! пророков 
Твоих убили, жертвенники Твои 
разрушили, остался я один, и мо-
ей души ищут». А Господь  

Вторник.  
О способах  
противления истине 

Мф.11:2–12 
Рим.9:18-33 

Проповеди 
 Протоиерей Вячеслав 

Резников 
(1946 - 2011) 

Среда.  
О том, как Бог не  
отверг народ Свой 

Мф.11:20–26 
Рим.11:2-12 

https://azbyka.ru/biblia/
https://azbyka.ru/biblia/?Rom.11:1
https://azbyka.ru/biblia/?Rom.11:1
https://azbyka.ru/biblia/?Mt.5:33-41
https://azbyka.ru/biblia/?Mt.5:33-41
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открыл ему тайну: «Я соблюл Се-
бе семь тысяч человек, которые 
не преклонили колени перед Ваа-
лом». «Так и в нынешнее время, – 
продолжает Павел, – по избра-
нию благодати, сохранился оста-
ток». Для Илии этот остаток был 
сокровен, а перед глазами было 
одно отступничество. Так и Апо-
стол имеет в виду некий остаток, 
который пока неразличим среди 
окружающей вражды. Остаток 
этот сохранился именно «по из-
бранию благодати», а не «по де-
лам». Потому что дела этого 
«остатка» пока подобны делам 
самого Савла до его обращения. 
А благодать до поры до времени 
хранит в этих людях невидимые 
никому семена жизни. Благодать 
не дает этим семенам погибнуть, 
но и не торопит их прорасти. Так 
что выходит, как будто до време-
ни «Бог дал им дух усыпления, 
глаза, которыми не видят, и уши, 
которыми не слышат». 

И вот, как среди враждебного 
Богу Израиля невидимо таились 
семь тысяч человек, ради кото-
рых Господь щадил весь народ; 
так и в толпе гонителей христиан, 
в лютейшем из них был до време-
ни сокрыт великий Павел. Так 
будет и во все времена. Бог нико-
гда не даст сомкнуться пучине 
зла; никогда не позволит злу пе-
рейти невидимую черту, прове-
денную Им во всем ли мире, в 
сердце ли одного человека. И, 
конечно, угодно Богу, если мы 
иногда и в толпу безбожников, и в 
толпу злобных гонителей взгля-
нем, как в божественную сокро-
вищницу, где до времени хранят-
ся и когда-то удивят мир невидан-
ные цветы веры и благочестия. 

Сегодня мы слышали Божий 
приговор иудейским городам, где 
«наиболее явлено было сил Его, 
за то, что они не покаялись: Горе 
тебе, Хоразин! горе тебе, Вифса-

ида! ибо, если бы в Тире и Си-
доне явлены были силы, явлен-

ные в вас, то давно бы они во 
вретище и пепле покаялись. Но 
говорю вам: Тиру и Сидону отрад-
нее будет в день суда, нежели 
вам. И ты, Капернаум, до неба 
вознесшийся, до ада низверг-
нешься; ибо, если бы в Содоме 
явлены были силы, явленные в 
тебе, то он оставался бы до сего 
дня. Но говорю вам, что земле 
Содомской отраднее будет в день 
суда, нежели тебе». 

Господь говорил и более суро-
вые слова. Ученики потом и на 
себе испытали ожесточение и 
нераскаянность иудеев, и христи-
ане из язычников могли подумать, 
что Бог навсегда «отверг народ 
Свой» (Рим.11:1). Но Апостол Па-
вел решительно возражает и при-
водит самый главный для него 
аргумент: «Ибо и я израильтянин, 
от семени Авраамова, от колена 
Вениаминова» (Рим.11:1). Так, в 
понимании Апостола, – отверг-
нуть или не отвергнуть народ, это 
не означает – в полном составе 

погубить или спасти. Не 
отвергнуть народ означа-
ет – не закрыть двери для 
тех из этого народа, кто 
желает встать на путь 
спасения. Потому так и 
говорит Павел: я же изра-
ильтянин, следовательно, 
«не отверг Бог народа 

Своего, который Он наперед 
знал». 

И далее Павел напоминает, как 
однажды пророк Илия в отчаянии 
возроптал: «Господи! пророков 

Твоих убили, жертвенники Твои 
разрушили, остался я один, и мо-

ей души ищут». А 
Господь открыл 
ему тайну: «Я со-
блюл Себе семь 
тысяч человек, 
которые не пре-
клонили колени 
перед Ваалом». 
«Так и в нынеш-
нее время, – про-
должает Павел, – 
по избранию бла-
годати, сохранил-
ся остаток». Для 
Илии этот остаток 
был сокровен, а 
перед глазами 

было одно отступничество. Так и 
Апостол имеет в виду некий оста-
ток, который пока неразличим 
среди окружающей вражды. Оста-
ток этот сохранился именно «по 
избранию благодати», а не «по 
делам». Потому что дела этого 
«остатка» пока подобны делам 
самого Савла до его обращения. 
А благодать до поры до времени 
хранит в этих людях невидимые 
никому семена жизни. Благодать 
не дает этим семенам погибнуть, 
но и не торопит их прорасти. Так 
что выходит, как будто до време-
ни «Бог дал им дух усыпления, 
глаза, которыми не видят, и уши, 
которыми не слышат». 

И вот, как среди враждебного 
Богу Израиля невидимо таились 
семь тысяч человек, ради кото-
рых Господь щадил весь народ; 
так и в толпе гонителей христиан, 
в лютейшем из них был до време-
ни сокрыт великий Павел. Так 
будет и во все времена. Бог нико-
гда не даст сомкнуться пучине 
зла; никогда не позволит злу пе-
рейти невидимую черту, прове-
денную Им во всем ли мире, в 
сердце ли одного человека. И, 
конечно, угодно Богу, если мы 
иногда и в толпу безбожников, и в 
толпу злобных гонителей взгля-
нем, как в божественную сокро-
вищницу, где до времени хранят-
ся и когда-то удивят мир невидан-
ные цветы веры и благочестия. 

 
https://azbyka.ru/otechnik/ 

 

Четверг.  
О маслине и ее ветвях 
  

Мф.11:27–30 
Рим.11:13-24 

https://azbyka.ru/biblia/?Mt.5:33-41
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История Русской Церкви 

Очерки по истории Русской Церкви 
профессор Антон Владимирович Карташёв 

(Продолжение. Начало в № 162-164) 

и потому географически стал 
ближайшим к нам самовидцем 
Христа, более, чем кто-либо дру-
гой из лика двенадцати – нашим 
патроном и апостолом земли рус-
ской. Но если бы даже ап. Андрей 
и не дошел физически в своих 
апостольских трудах до границ 
нашей земли, то это не меняет 
сути дела, Апостолы жребием 
решали (Деян. 1:17,26) основные 
вопросы своего служения. Если, 
по согласному с этим древнейше-
му преданию, и все страны апо-
стольского служения были рас-
пределены между апостолами 
тоже по жребию, и ап. Павел счи-
тал даже неприличным благо-
вествовать там, где работали уже 
другие апостолы (Рим. 15:19), – то 

жребий, выпавший каждому апо-
столу, и составил его, так сказать, 
географический удел на карте 
распространения христианства. 
Заповедь Христа апостолам – 
«быть Ему свидетелями даже до 
последних земли» (Деян. 1:8) не 
требовала от них ничего невоз-
можного и не сообщала им дара 
бессмертия. Пределы земли – это 
только идеальное максимальное 
задание, цель, направление. От 
Иерусалима как бы мысленно 
проведены радиусы, и заключен-
ные между ними секторы круга 
составили уделы апостольства, 
превышающие по своим вселен-
ским размерам силы и срок жизни 
человека. Апостолы, уходя на 
проповедь в предназначенном 
каждому направлении, могли 

окончить свои дни естественной 
или мученической смертью даже 
сравнительно скоро по выходе из 
Палестины и сравнительно неда-
леко от нее, все равно они были 
посланы Духом Святым именно в 
данном направлении, в данные 
страны, они принципиально и ду-
ховно (а в лице своих продолжа-
телей и преемников и конкретно) 
становились апостолами именно 
этих стран и обитающих в них 
народов, их небесными покрови-
телями в истории навсегда. Так, 
напр., ап. Фаддей направился в 
Сирию (Эдесса) и чрез то может 
считаться апостолом самых даль-
них стран азиатского Востока, в 
свое время получивших христиан-
ство через посредство миссионе-
ров сирского языка. Таковы были 

тюркские племена – Уйгуры и 
монголъские – Кераиты. Ап. Фома 
пошел в Индию. Тогда Индией 
назывались уже области север-
ной Аравии, расположенные толь-
ко в начале великого индийского 
пути. Поэтому христиане далеко-
го Индустана и Цейлона в праве 
считать себя духовными детьми 
апостола Фомы. Он имел уже их в 
своем сердце, идя в их направле-
нии. Ап. Андрей пошел в страны 
севера, через Ливан – Антиливан 
к нашему Закавказью, Черномо-
рью и Скифии. На каком этапе он 
окончил свое земное поприше, 
мы в точности не знаем. Так 
называемое Епифаниево сказа-
ние, напр., повествует, что ап. 
Андрей нашел мученическую 
смерть в Патрасе Ахайском. Но 
это не меняет нашего отношения 
к нему, как апостолу наших стран, 
и его к нам, как его вожделенным 

крещальным детям. Не ошиблись 
наши предки, развив легенду о 
благословении первозванным 
апостолом русского христианства, 
но ошибаемся мы, их потомки, 
что не чтим особо торжественно и 
сознательно дня церковной памя-
ти ап. Андрея, положенной 30 но-
ября стар. стиля. Пора нам со-
зреть и до этого, как мы созрели 
до празднования наших христиан-
ских просветителей: благоверного 
вел. кн. Владимира и свв. солун-
ских братьев – Кирилла и Мефо-
дия. 

Начатки христианства на 
территории будущей России 

I. Начало исторической жизни 
русского народа 

Густой мрак скрывает от нас начало 
исторической жизни русского народа 
и вместе с тем начало его знакомства 
с христианской религией. В раскры-
тии этого темного вопроса нам необ-

ходимо за точку отправления взять 
нечто известное. Постараемся снача-
ла припомнить то старейшее по исто-
рической известности этнографиче-
ское окружение русской территории, 
которое могло служить и служило 
нашим предкам посредником в сбли-
жении с христианством. Тогда пред 
нами обрисуются границы той волны 
христианства, которая в своем рас-
пространении от греко-римского мира 
через народы ближайшие к отдален-
нейшим, достигла в определенный 
час и нашего отечества, «простреся», 
по выражению митр. Иллариона, «и 
до нашего языка русскаго». Это тем 
более необходимо, что старые иссле-
дователи, и за ними учебники, укоре-
нили здесь довольно много неточных 
представлений. 

Обратимся к югу. Древние визан-
тийцы различали две Скифии в Евро-
пе: Великую – от Танаиса (Дона) до 
Истра (Дуная) и Малую, составляв-

https://azbyka.ru/biblia/?Act.1:17,26
https://azbyka.ru/biblia/?Rom.15:19
https://azbyka.ru/biblia/?Act.1:8
https://azbyka.ru/1/hristianstvo
https://azbyka.ru/1/hristianstvo
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шую внутреннюю провинцию импе-
рии в сев.-восточной Мизии, между 
низовьями Дуная и Черным морем, с 
главным городом Томи 
(To'moi, To'mi_s), который можно при-
урочить к теперешнему болгарскому 
местечку Мангалии. Акты мучениче-
ские свидетельствуют о распростра-
нении здесь христианства уже в пер-
вых веках. Первое упоминание о 
скифском епископе имеется от вре-
мени Диоклетиана. Целый ряд затем 
епископов скифских или томитанских 
известен до позднейших времен: ка-
федра в Томи значится еще в катало-
ге епископий, отмеченном именем 
Льва императора (нач. X в.; на самом 
деле этот каталог представляет ре-
дакцию XII в.). Население томитан-
ской провинции состояло из племен 
фракийских, а с VI в. и славянских, 
предков нынешних болгар. Вот к этой-
то области и относится большинство 
древних свято-отеческих свидетель-
ств о христианстве у скифов, которые 
старыми историками и составителя-

ми учебников поспешно толковались 
в применении к русским славянам. 
Но правда и то, что для русских сла-
вян христианство Малой Скифии не 
проходило бесследным. Непосред-
ственно с Малой Скифией по другому 
берегу Дуная соседствовала одна из 
разновидностей русского славянства 
– угличи, или улучи и тиверцы, жили-
ща которых распространялись от Ду-
ная до Буга. Если только в Птоломее-
вых (II в.) тирагетах видеть именно 
тиверцев, то их поселение здесь от-
носится ко II в. В обитавших здесь 
антах9 готского историка Иорнанда 
(VI в.) следует признать тех же наших 
соплеменников. Такое близкое и дав-
нее соседство угличей и тиверцев10 с 
христианскими народами, отчасти 
даже родственными (мизийские сла-
вяне), могло и к ним заносить новую 
религию. Возможность этого была 
еще ближе. Христианство было в 
самой земле углицко-тиверской: у 
греческих колонистов, живших на 
нижнем Днестре и по морскому бере-

гу до Дуная. По словам Константина 
Порфирородного, в его время (X в.), 
на нижнем Днестре видны были раз-
валины шести городов, а inter urbium 
collapsarum fabricas ecclesiarum indicia 
quaedam et cruces ex lapide tophino 
exculptae (Corp. Scrip. byz. Venet. 
XXIX, p. 87). 

Только после сказанного мы в пра-
ве некоторые святоотеческие свиде-
тельства о Скифии относить действи-
тельно к Скифии Великой, более нас 
касающейся. Таково известное выра-
жение блаж. Иеронима (IV-V в.), что в 
его время «хладная Скифия согрева-
ется теплотою веры». Хотя нужно 
помнить, что признак холода в устах 
южанина еще не уполномочивает нас 
тотчас же покидать Малую Скифию и 
переходить в дальносеверную, пото-
му что, например, Овидий, сосланный 
в Томи, в местность, по нашему теп-
лую, находил, что в той стране nihil 
est nisi nonhabitabile frigus. В Великую 
же Скифию простиралась и миссио-
нерская деятельность знаменитого 

КП архиепископа Иоанна Златоуста. 
По свидетельству Феодорита он, 
«узнав, что некоторые кочевники-
скифы, имевшие свои шатры у Дуная, 
жаждут спасения, нашел людей, воз-
ревновавших по апостольским тру-
дам, и послал их к ним». Он же в по-
хвальном слове Златоусту говорит: 
«имеешь ты и другое сходство с апо-
столами: ты первый водрузил жерт-
венники у скифов, живущих в теле-
гах». Прежние историки очень широко 
понимали эти свидетельства, распро-
страняя миссию Златоуста чуть ли не 
на все южно-русские племена. Между 
тем из текста свидетельств ясно, что 
речь идет о местностях, непосред-
ственно прилегавших к Дунаю, где 
обитали только тиверцы и угличи. Но 
нельзя разуметь и их в данном слу-
чае, потому что история не знает сла-
вян в кочевом быту, и уже Тацит (I в.) 
отличает их, как имеющих дома, от 
сарматов, живущих в кибитках. 

На пространствах той же Ве-
ликой Скифии, так сказать, внутри 
поселений тиверцев, угличей и 
других наших предков, начинает-
ся и история христианства у го-
тов. Последние пришли сюда в 
конце II и начале III в. и осели на 

Дунае и по всему северу Черного 
моря, покорив своей власти и бу-
дущие «русско-славянские» пле-
мена. Первое массовое обраще-
ние в христианство среди запад-
ных готов последовало около 323 
г., после решительной победы 
над ними Константина Великого. 
Епархиальным центром для ново-
обращенных назначен тот же г. 
Томи Малой Скифии, служивший 
как бы миссионерской базой in 
partibus infidelium. Но националь-
ный готский еп. Вульфила, при-
нявший арианство, имел свою 
кафедральную резиденцию где-то 
в Великой Скифии, потому что 
только в 348 г., вследствие гоне-
ния на христиан, воздвигнутого 
готским же вице-королем Атана-
рихом, Вульфила переселился со 
своими единоверцами в пределы 
империи, в Никополь (болгарский 
Никуп). 

Вот и все известные нам древ-
нейшие эпизоды христианства в 
Великой Скифии.11 Однако ника-
ких остатков этого христианства 
не сохранилось до действитель-
ного начала истории церкви у рус-
ских. Предполагаемые, благодаря 

всем указанным обстоятель-
ствам, начатки христианства у 
наших отдаленных родичей есте-
ственно исчезли в конце IV и 
начале V в., когда их территория 
надолго сделалась торной доро-
гой для диких восточных народов, 
стихийно тянувшиеся на запад: 
гуннов, аваров, болгар, мадьяр. 

Более устойчивая и непрерыв-
ная струя христианства шла на 
будущую Русь через Крым, послу-
живший для Руси культурным мо-
стом к Византии. Здесь христиан-
ство было у греков и готов. У гре-
ков оно ведет свою историю от 
первых веков нашей эры. Но пра-
вильно устроенная Херсонисская 
(возле Севастополя) епархия по-
лучила начало только с IV столе-
тия. Около VIII в. наряду с ней 
возникают еще две греческих 
епархии: Сугдайская Sougdai'a 
или Сурожская (нынешнее ме-
стечко Судак) и Фульская Фou'lla 
(по мнению проф. Ю. Кулаковско-
го нын. Эски Крым). Остальные 
части Крыма подпали в церков-
ном отношении под влияние го-
тов, которые осели здесь оконча-
тельно после того, как не захоте-

https://azbyka.ru/1/hristianstvo
https://azbyka.ru/otechnik/Anton_Kartashev/ocherki-po-istorii-russkoj-tserkvi-tom-1/2_1#note9
https://azbyka.ru/otechnik/Anton_Kartashev/ocherki-po-istorii-russkoj-tserkvi-tom-1/2_1#note10
https://azbyka.ru/1/hristianstvo
https://azbyka.ru/otechnik/Ioann_Zlatoust/
https://azbyka.ru/otechnik/Konstantin_Velikij/
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ли следовать за своими едино-
племенниками, ушедшими в поло-
вине V в. с Теодорихом в Италию 
(называется Теодорихом Вели-
ким; его могила в Равенне). 
Крымские готы, получившие хри-
стианство, как полагают, от кап-
падокийских пленников, после 
морского набега готов на берега 
Малой Азии в конце VII в., имели 
свою готскую епархию сначала 
только в Воспоре (древ.-греч. 
Пантикапее, нынешней Керчи), 
устойчивое существование кото-
рой свидетельствуется каталога-
ми епархий даже XII в. Но в VII в. 
мы узнаем о епископской кафед-
ре в самом центре готских посе-
лений в Крыме, в г. Дорос или 
Дори (может было это – tau:"ro_s  
taurus в готском произношении). 
Эта готская область выходила на 
побережье от Алушты до Бала-
клавы. Проф. Ю. Кулаков-
ский (Журн. Мин. Н. Просв. 1898 
т., ч. 315) отожествлял Дори с 
Манкуп-Кале. Проф. А.А. Василь-
ев рекомендует («The Goths in the 
Crimea». Cambr. in Massach. 1936) 
Эски-Кермен. Готская архиепи-

скопия в Дори, имевшая с VIII в. 
титул и права митрополии, пере-
жила даже самую нацию готов, 
огреченную и отуреченную окон-
чательно в XVIII в., и уже с одним 
титулом «готфийской», хотя с гре-
ческой паствой и иерархией, пе-
решла в ведение русского Св. 
Синода по завоевании Крыма 
Екатериной II. 

При императоре Юстиниане I 
учреждается третья, наиболее 
для нас интересная, готская ка-
федра в зависимости от митропо-
лии Дорийской. 

Часть готов, жившая на Кер-
ченском полуострове, под давле-
нием нашествия гуннов (V в.) пе-
решла через пролив на кавказ-
ский берег и поселилась здесь на 
Таманском полуострове. Визан-
тийский историк Прокопий (VI в.) 
знает их там. Об их церковном 
устройстве известно, что в 548 г. 
они отправили к императ. Юсти-
ниану Великому посольство, про-
ся о поставлении им епископа, по 
примеру только что учрежденной 
по соседству епархии для лазов и 
авазгов (т. е. абхазцев) в Ни-

копсии (Пицунде). Еще в 518 г., на 
соборе в КП присутствовал еп. 
Фанагорийский (Тамань12). Если 
с того момента греческая Фанаго-
рийская кафедра пустовала или 
закрылась, то стало быть речь 
шла в 548 г. о ее восстановлении 
специально для готов.13 Эта ка-
федра упоминается, как суще-
ствующая, и в нач. VIII в. Но из 
вновь открытого списка епархий 
КПльск. патриархата тоже VIII в., 
опубликованного бельгийским 
византинистом de Boor'ом, видно, 
что кафедра эта потеряла старое 
имя и приобрела новое: 
«Tamxtarxa, в др. рукоп. Ta Me-
ma'rxa, Ta Metarxa, русская – Тму-
таракань (нын. Тамань и Темрюк). 

Епархия Таматарханская во-
шла позднее в число первых 
епархий новорожденной русской 
церкви и, в качестве титулярной 
(т. е. уже несуществующей), 
встречается в греческих актах XII 
и даже XIV в. Может быть на пер-
вый раз покажется даже стран-
ным, если мы скажем, что здесь, 
в христианской Таматархе, да 
еще в VIII в., т. е. до условного 

«начала» русского государства, 
мы пришли уже в самую Русь. 

Откуда пошла русская земля? 
Этот вопрос, поставленный еще 
нашим киевским летописцем и 
возобновленный русской наукой в 
первой половине XVIII в., не пере-
стает занимать умы и даже серд-
ца специалистов вплоть до насто-
ящего времени.14 Греческие пи-
сатели, когда хотели назвать рус-
ских не вульгарным, а литератур-
ным классическим именем, то до 
времен позднейших (т. е. даже 
спустя несколько столетий по кре-
щении Руси) прибегали к термину 
Тавроскифы, т. е. скифы, живу-
щие в Тавре, скифы таврические. 
Когда же «русские» жили в Таври-
де? Для византийских писателей 
это факт несомненный. Иногда 
они именуют народ «Рw'_s – Русь 
прозванием »Рw'_s Dromi:"tai – 
Русь-Дромиты, от dro'mo_s – бег, 
как бы Русь-Бегуны. И напр. Си-
меон Магистр или Логофет (Ed. 
Bonn, 707) даже объясняет этот 
эпитет в смысле грабительских и 

завоевательных набегов русов на 
другие народы. Объяснение ис-
кусственное. Может быть проще 
объяснять это топографически. 
Для Птоломея (ок. 140 г.) тавро-
скифы живут в окрестностях A-
xille'w_s Dro'mo_s, так наз. 
«Ахиллесова Бега» между устьем 
Днепра и Перекопским перешей-
ком Крыма, там, где узкий остров 
Тендер (Тендра) и коса Джарыл-
гач. Твердая географическая па-
мять о том, что не какие-то 
«тавроскифы», а просто руссы-
россы жили в Тавриде, ярко отра-
зилась в позднейших документах 
XIV-XVII вв., а именно на геогра-
фических картах Генуэзских тор-
говых домов, ведших по берегам 
Черного моря свою торговлю в 
XIV и XV вв. Теперешний о. Тен-
дер на этих картах именуется 
Rossa. На тех же картах по зап. 
берегу Крымского полуострова в 
окрестностях нынешней Евпато-
рии значатся местности: Rossofar, 
Rossoca. На другой, более южный 
пункт местожительства тавроски-

фов (руссов) внутри полуострова 
указывают выражения: 1) жития 
Иоанна Готского (напис. в первой 
пол. XI в.), что «земля тавроски-
фов находится под страною 
(властью) готов», и 2) жития хер-
сонисских мучеников (напис. ра-
нее конца X в.), что Херсонис 
(Корсунь) находится в епархии 
тавроскифов». 

Все еще, к сожалению, не до 
конца ясными остаются показа-
ния арабских историков о рус-
ских, живших на Таманском полу-
острове. Русское Тмутараканское 
княжество XI в., совершенно ото-
рванное от центральных придне-
провских славяно-русских земель, 
и странная Тмутараканская епар-
хия того же времени не переста-
ли еще быть для русских истори-
ков туманностью и загадкой. И 
однако это – факт, непоколеби-
мый, подкрепляемый длинным 
рядом свидетельств арабских 
писателей IX, X и XI веков  

 
(Продолжение в №166) 
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Дорогие братия и сестры, приглашаем вас на богослужение! 

Расписание:  

Февраль 
Чт. 15.02.2024 г. — 09:00 — Божественная литургия. Сретение Господа  
          нашего Иисуса Христа. 
Сб. 17.02.2024 г. — 16:00 — Всенощное бдение. 
Вс. 18.02.2024 г. — 09:00 — Божественная литургия. 
Сб. 24.02.2024 г. — 09:00 — Всенощное бдение. 
Вс. 25.02.2024 г. — 16:00 — Всенощное бдение. Неделя о мытаре и фарисее. 
          Седмица сплошная. 

Март 
Сб. 02.03.2024 г. — 16:00 — Всенощное бдение. 
Вс. 03.03.2024 г. — 09:00 — Божественная литургия. Неделя о блудном сыне. 
Сб. 09.03.2024 г. — 09:00 — Божественная литургия. Панихида.  
      Вселенская родительская (мясопустная) суббота. 
Сб. 09.03.2024 г. — 16:00 — Всенощное бдение. 
Вс. 10.03.2024 г. — 09:00 — Божественная литургия. Неделя мясопустная, о Страшнем суде. 
Пн. 11.03.2024 г. – 17.03.2024 г. – Седмица сырная (масленица) – сплошная. 
Сб. 16.03.2024 г. — 16:00 — Всенощное бдение. 
Вс. 17.03.2024 г. — 09:00 — Божественная литургия. Неделя сыропустная.  
    Воспоминание Адамова изгнания. Прощеное воскресенье. 
Вс. 17.03.2024 г. — 16:00 — Чин прощения. 

Пн. 18.03.2024 г. — Сб. 04.05.2024 г. Великий пост. 

 
Крещение и венчание по договорённости, 
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